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在宅部会だより・・・よっこらせと日々の介助、ほっとできる明日を目指して・・・ 

2021年 3月 31日発行:北海道重症心身障害児（者）を守る会在宅部会(略称－守る会) 第 76号 

 「地域で暮らすこと」を目指すために 

 

 

北海道北見支援学校 校長 西 牧 孝 徳

  

 

〜この笑顔、やさしい時代の風となれ〜 

市町村には自立支援協議会が設置されていることと思います。北見市の自立支援協議会には

「重症心身障がい児(者)部会」（以下、重心部会）というのがあります。 

北見市は、旧留辺蘂町、端野町、常呂町と合併し、人口が 12 万人ほどの町です。その中で人

口比として対象となる方の人数はごく少数ですが、この方々の福祉の向上を目指して重心部会が

位置づけられていることは、大変意義のあることだと感じます。この部会の部会長は、北見支援

学校長が務めることになっているようで、私も着任時の引継ぎでそのことを知りました。 

 私が部会長を務めるに当たって心掛けたことは、重心の本人やご家族など当事者が日常生活を

送るに当たって、困っていることが１つでも多く解消できることを目指し、行政や関係機関で知

恵を出し合うことでした。幸いにも部会員には当事者家族の代表の方が２名参加されていますの

で、必要としている支援などをお聞きすることができたのはとてもありがたかったです。 

 

これまでの成果としては、かねてより課題となっていた重心の方が利用できる日中活動の場が

１つ軌道に乗せることができたこと。市民プールの利用に際して、支援学校にある水利用室（水

治訓練用のプール）で行っている学習場面を関係するスタッフの方に見学してもらうことができ

たこと。それと医療的ケアが必要な方が利用できる訪問看護師の派遣ができるようになったこ

と。これらは、北見市障がい福祉課から後押しをいただけたことが非常に大きいです。 

 

 今後の課題としては、緊急時のショートステイ利用や入院時に介助する保護者負担の軽減など

があります。将来的には、多くのボランティアに支えられながらも地域の中で生活し、保護者が

年齢を重ねても安心して生活できる環境の整備は大事になってくると思われます。 

 「地域で暮らす」ことを実践されている例がありますので、この誌面をお借りして紹介させて

いただきたいと思います。守る会の方々は既にご存じかもしれませんが、伊達市にある多機能型

障がい福祉サービス事業所「ふみだす」では重度の心身障がいの方が地域で生活をすることを実

践されています。私も以前知人から紹介してもらって見学をさせていただいたことがあります

が、障がいの重い方でも地域生活を送る活動が実践されていて、とても衝撃を受けました。環境

や条件を整えることで、地域で暮らすことが実現できるお手本を学ぶことができました。代表の

大垣勲さんから話しを聴くだけでもとても勉強になります。参考にしていただけると幸いです。 
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○重度化・高齢化を踏まえた地域生活支援 

 

 

■医療的ケアが必要な者への評価 

看護職員配置への加算を創設→医療的ケア対応支援加算 120 単位/日 

■強度行動障害を有する者の受入促進(体験利用の評価) 

体験利用の際に強度行動障害支援者養成研修又は行動援護従業者養成研修修了者を

配置して対応→強度行動障害者体験利用加算 400単位/日 

■夜間支援等体制加算（Ⅰ）深夜の休憩時間、巡回に対しての加算 

（支援区分による見直し、区分 3 以下は減額） 

■夜基本報酬単価の見直し 日中サービス支援型の区分 3 以下の報酬減額 

※重度障害者の個人単位のホームヘルパー利用の経過措置は継続する。 

（重度障害者の受入れ体制確保の観点から） 

■重症心身障害者の受入れを評価 

・人員配置体制加算（Ⅰ）→直接処遇職員を 1.7：1以上配置 

・常勤看護職員等配置加算（Ⅲ）※常勤換算で看護職員を 3名以上配置 

→両加算の要件を超える人員配置をしている場合に加算算定可能とする。 

■医療型短期入所整備促進を図るため、経営実態を踏まえつつ、基本報酬を引き上げ 

例：医療型短期入所サービス費：2,907 単位/日→（改正後）3,010 単位/日 

＊医療型特定短期入所サービス費：2,785単位/日→（改定後）2,835単位/日 

 

■医療型短期入所の対象者の整理 

・障がい程度区分 5 以上、強度行動障害があり、医療的ケアを必要とする者 

・障がい支援区分 5 以上、遷延性意識障害があり、医療的ケアを必要とする者 

＊療養介護対象者として明文化されることから 

・医療的ケアの新判定スコアにおいて 16点以上の障がい児 

「運動機能が座位まで」の要件を削除！ 

■特別重度支援加算の算定要件と単位数の見直し 

・「動ける医療的ケア児」に対する支援が算定可能に 

388単位/日→（改正後）610単位/日（25 点以上）又は 297 単位/日（10 点以上） 

グループホーム 

生活介護 

医療型短期入所の受入れ強化 

 

＊メディカルショートステイ 

→入院扱い・医療保険による請求 

＊医療型・福祉型短期入所 

→障害福祉サービスによる請求 

 

◎医療的ケア児への支援などの障害児支援の推進 

 ○感染症等への対応力強化などの課題に対応 
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これまで一般の障害児通所サービス（児童発達支援・放課後等デイサービス）の基本報酬は

医療的ケア児に特化せず一般児と同じ報酬単価であったため、受入れが困難でした。 

■「動ける医ケア児」にも対応した判定スコアを用い、医療的ケア児を直接評価する基本報酬が新

設されました。 

■1事業所で少人数の医療的ケア児の場合であっても幅広い事業所で受入れが進むよう「医療連

携体制加算」の単価を大幅に引き上げます。 

■これまで NICU退院直後の乳児期は、自治体で障害児として判定が難しいため 

障害福祉サービスの支給決定が得られにくいという課題がありました。 

☞新たな判定スコアを用いた医師の判断を活用することで、新生児から円滑に 

障害福祉サービスの支給決定が行われます。 

 

※重心事業所（主に重症児・医療的ケア児通所） 

の看護師加配加算の要件緩和 

☞8 点以上の医ケア児 5 人以上から、その事業

所の医ケア児合計点数 40 点以上に 

 

 

医療的ケアの新判定スコア 

これまでの基本スコアの一部見直しと 

新たに「見守りスコア」が設定されました。 

例：<改定前>合計 13 点（人工呼吸器 8 点+胃瘻 5 点） 

<改定後>合計 20 点 

（人工呼吸器 10 点+人工呼吸器見守りスコア 2 点 

+胃瘻 8 点） 

新たに医療的ケア児の基本報酬の創設（障害児通所支援） 

 

 

＜令和 3年度障害福祉サービス等報酬改定資料より＞ 

1 単価＝10.18 円（札幌市） 

＊自治体によって違う 

400 単位×10.18＝4,072 円 
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・地域の中で生きる事は

個々の思いだけでは出

来ない。制度の支えは勿

論大切ですが、思いを繋

いで生きる場を作ること

の大切さを思い知りまし

た。 

 

年
齢
を
重
ね
て
ゆ
く
重

い
障
が
い
が
あ
る
人
と
そ

の
家
族‥

 

 

在
宅
生
活
を
支
え
る
ケ

ア
ラ
ー
（
主
に
母
た
ち
）
が

病
に
倒
れ
る
と
、
残
さ
れ

た
医
療
的
ケ
ア
の
必
要
な

ひ
と
が
、
こ
れ
ま
で
の
暮

ら
し
を
続
け
る
こ
と
は
な

ぜ
こ
れ
ほ
ど
ま
で
に
困
難

な
の
か
。 

 

前
作
『
普
通
に
生
き
る
』

か
ら
十
年
。
家
族
と
支
援

者
の
葛
藤
や
気
付
き
、「
一

緒
に
生
き
合
う
」
取
り
組

み
を
追
い
、
厳
し
い
現
実

か
ら
希
望
を
見
出
す
ド
キ

ュ
メ
ン
タ
リ
ー
で
す
。 

・私にも脳性麻痺の子どもがいてまだ３歳です。 

この先どうやって自立して生きていくのかな？

という思いがあったので様々な現状（良くも悪く

も）を観ることが出来て勉強になりました。 

 

・親亡き後の障がい

者が生きられる世

の中を作らなけれ

ばならない。 

 

福祉従事者 
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2020年度の北海道守る会きょうだい支援事業として、ドキュメンタリー映画「普通に死ぬ～いのちの

自立～」上映会を太陽財団助成を受け企画したのは、秋の始め、道内各地のコロナ感染拡大も収束に向か

っているのではと思えた時期でした。当初、旭川市、北見市、函館市、札幌市の 4 カ所の上映会に向け

て、事務局が中心になり、実行委員会もリモートで進めていました。 

しかし、感染拡大は再び予断を許さない状況になる中、旭川市と北見市の上映会は次年度に延期とな

りました。 

函館市はきょうだい理事の T さんが、国立八雲病院から函館病院に移転したお姉さんの面会もできな

い中、上映会への反対意見に迷いながらも関係者の応援を得て 2月 28日午後に実施、数日前に北海道新

聞函館版で掲載されたこともあり 28 人の参加がありました。貞末監督のリモートによるトークショー

も実現できたと報告がありました。当日お手伝いの一人が「重症心身障がいの人たちのことを初めて知

りました」と話されていたそうです。 

札幌市は 1 月 31 日から 3 月 21 日に延期、できる限りの感染予防を準備し午前午後と合わせて 90 名

の参加がありました。 

本当は観に行きたいという家族や関係者の多くが参加を諦めたコロナ禍での上映会でしたが、予想以

上の反響があり、67名のアンケートの回答が寄せられました。一部をご紹介、掲載します。 

新年度以降、コロナ収束後には道内各地で上映会ができたらと思います。       <太田 記> 

様々な立場の人たちが今の現状を知り、又考

えるきっかけを作ることが出来たのではないで

しょうか？ 

このような機会となる映画を製作してくださ

った貞末麻哉子監督始め、すべての人たちに感謝

するとともに、もっともっと沢山の人たちに観て

知って考えて頂き、親だけでは解決できない問題

に手を差し伸べて頂ける人が増えることを願い

ます。             <大内 記> 

太陽財団の助成、多くのボランティアに助けられて 
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★小腸 

分解された栄養（ブドウ糖 

アミノ酸・脂肪酸・電解質等） 

や水分を吸収する 

小腸に直接栄養を入れる（腸瘻） 

は分解された栄養剤（エレンタ

ールⓇなど）が必要 

時間をかけてゆっくり入れない

と危険（胃の貯留機能が重要） 

 
医療情報 

《R3.3.21 札幌地区守る会介護者支援研修会より》 

講師 山本 浩史氏 <天使病院 小児外科医師>  

 

★瘻（ろう）とは 

・胃〔皮膚〕瘻（いろう）…胃と皮膚のつながり 

・腸〔皮膚〕瘻（ちょうろう）…腸と皮膚のつながり 

機能について 

★唾液（だえき） 

デンプンを麦芽糖に変えるが 

消化にあまり影響はない 

口の中の保清に重要 

★食道〔背骨の前にある〕 

食物を口から胃へ流す 

胃底部〔左の背中側にあり深いのでたまりやすい〕 

★胃〔背骨を左から右へ乗り越えるので右下 

にすると流れやすい〕 

食物を沢山ためてから少しずつ十二指腸 

へ流す 

急に十二指腸へ流れると血圧低下や低血糖 

などおこす（ダンピング症候群） 

胃液と胃酸でタンパク質を少し消化する 

胃瘻や経鼻胃管で直接栄養を胃にいれても 

消化吸収にあまり影響はない 

食べ物の種類は食べられるものであれば大丈夫 

（腸の病気があれば病気に合わせた食べ物） 

 

手術しようか悩んでいる方へ 

外来でパンフレットを使い 1時間程度説明 

しています。時間をかけ納得するまで読み 

分からない事は分かるまで何度も聞くこと、 

納得しないで手術するのは危険です。 

納得してから受けましょう。 

★十二指腸〔背骨を右から左へ乗り越えるので左下 

にすると流れやすい〕 

膵液と胆汁が出て食物を分解する 

➀膵液…膵臓から出る液体で糖・タンパク・脂肪を溶かす 

②胆汁…肝臓から出る液体で脂肪を溶かす補助をする 

胃 

背骨 

★十二指腸 

右の背中側に 

ある 

★大腸 

残り物から水分を吸収し固形便にする 

背骨が前に出ると（側弯）十二指腸が圧迫され流れが悪くなる 

○ 利点 
× 欠点 

胃 瘻
ろう
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2020年、新型コロナウィルスの影響で自粛生活を送られた方もいらっしゃったのではないでしょう

か。 

私たち家族三人は適度な自粛と手洗い、マスクで乗り越えようとしています。コロナ禍でも悪いこと

ばかりではなく、息子の 24歳をＺＯＯＭ誕生会で祝っていただきました。 

去年から今年、色々なことがありました。義母の脳出血と夫のがん疑惑、自分のがん疑惑と子どもの

重さで立ちあがれず、ご近所さんに救助される事件。そしてとどめにくるぶしの骨折です。 

お母さんがお子さんの介護を担っている方がほとんどだと思います。我が家もそうです。今まではど

のような介護も自分でできると根拠のない自信がありました。が、息子の体重増加と自分の老化、そし

て足のケガでできないことが出てきました。生活介護は自家送迎で右足の骨折のため運転はドクタース

トップ。事故を起こしたら自動車保険は使えません。恐ろしい。 

生活介護はお休みを決断しました。ところが朝の準備をお願いしている事業所さんが特例で送迎を引

き受けてくれて休むことなく通所することができました。自家用車までの移動も強力にお手伝いいただ

けるようになり安心して移動できるようになりました。 

自分の体調の変化や親の介護で障害のある子どもの生活は激変します。この度のケガを経験し元気な

うちに、いまの自分や家族の状況と事業所さんに頼んでいる介護の内容を見直してみるのもいいと思い

ました。きっと親からのニーズも変化してきます。例えば 5年ごとなど期間を決め、本当にやってほし

い介護の内容を見つめ直す機会を作ってみるといいと思います。自分の限界を見極め、ひとに託すこと

ができるような関係づくりができればと思います。 

夫婦のがん疑惑は結局がんではなく、義母は幸い軽く済み、入院生活ではありますが元気に過ごして

います。 

2021年、コロナ禍で中止になったライブやフェスが開催され、人が外出や会食ができ、孤立しませ

んように、願ってやみません。 

 

日々の介護を見直して 

鈴木 貴代（息子健一 24 歳）札幌地区 

 

ドライシャンプー 

入浴が困難な時に便利な水を使わないシャンプー 

髪と頭皮全体にスプレーするだけで、フケやかゆみを

とり、爽快にしてくれます。 

ニオイもふき取るのでお勧めです❣ 

 

 

ミスト<霧>、泡タ

イプ等各メーカー

から様々な製品が

発売されています。 

価格：500 円前後～ 
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北海道守る会は子どもたちの生涯にわ

たるより良いくらしを願って地域に根ざし

た活動を展開しています。 

連絡先☞北海道守る会事務局 

〒071-8144 旭川市春光台 4条 10丁目 

☎（0166）51-6524・FAX51-6871 

http://hokkaidoumamorukai.g2.xrea.com/ 

 

 

 

昨
年
度
末
、
道
内
在
宅
会
員
へ
の
ア
ン
ケ
ー
ト
「世
代
間
格
差

に
つ
い
て
」
で
は
、
八
割
の
方
々
が
感
じ
な
い
、
そ
れ
よ
り
地
域
間

格
差
を
感
じ
る
と
の
声
が
あ
り
ま
し
た
。 

コ
ロ
ナ
禍
で
通
例
の
集
会
も
中
止
に
な
り
、
各
世
代
の
考
え
方

に
ふ
れ
る
機
会
が
少
な
か
った
こ
と
も
要
因
か
も
し
れ
ま
せ
ん
。 

錦
織
り
は
様
々
な
色
の
縦
の
糸
と
横
の
糸
が
あ
っ
て
こ
そ
と
い

う
話
を
思
い
出
し
ま
す
。
必
ず
巡
っ
て
く
る
春
の
よ
う
に
き
っ
と

ま
た
楽
し
く
集
え
る
日
が
来
る
こ
と
を
願
って
、
も
う
し
ば
ら
く

マ
ス
ク
生
活
で
す
ね
。 

こ
の
度
の
発
行
に
際
し
、
ご
多
忙
の
中
、
寄
稿
し
て
く
だ
さ
い

ま
し
た
皆
様
に
心
よ
り
感
謝
申
し
上
げ
ま
す
。 

<

太
田 

記> 

4/17(土)  札幌地区守る会役員会 

（医療福祉センター札幌あゆみの園 2F会議室 13時～） 

４/24（日） 北海道守る会第１回理事会（書面議決） 

5/    第 26回北海道守る会定期総会（書面議決） 

6/20（日） ドキュメンタリー映画「普通に死ぬ」北見市上映会 

午後 会場：北見芸術文化ホール 

   

  

 

 

    

       

★ 編集責任者・太田由美子 ☆編集協力者・猪狩麻起子・三浦智美・大内美穂・中村憩子(カット) 

★ 会への要望、会報へのご意見、ご希望等がありましたら各地区在宅役員、又は太田迄お寄せください。 

＜☎FAX011-771-8345＞  

E メール:cpwsr828@chime.ocn.ne.jp 

 

道守る会は北海道手をつなぐ育成会の呼びかけに応じて

他の障がい者団体と連名で、3月末に北海道に対し「新型コ

ロナワクチン接種に関する要望書」を提出しています。 

そのことに連動して北見市手をつなぐ育成会とオホーツ

ク守る会と連名で北見市に要望書を提出しました。暮らす

地域の自治体に障がいを持つ人たちへのワクチン接種にお

いて、合理的配慮が適切に行われるように伝える！です。  

北見市は周辺 4町（美幌、津別、訓子府、置戸）と広域連

携で重症児など医療的なケアや発達障がいをメインに生活

支援拠点を整備し、この 4月から運用を開始しました。この

要望が北見市ばかりでなく周辺自治体とも連携して支援に

つながります。内容としては①重症化リスクのある基礎疾

患を有する人などへの確実な優先接種②事業所などにおけ

る集団接種③接種に関する本人の意思確認④障がい児者に

直接かかわる介護従事者への優先接種‥です。 

要望書の提出にあたり、担当責任者と意見交換をしまし

たが、災害時の障がい児者の支援と同様、伝えることで具体

的な対応イメージを持っていただいたと思います。相談支

援や日中活動事業所などとも、どう対応していくことが適

切なのか話し合うことも大切だと思いました。＜浦西 記＞ 

 

■正会員   10,400 円 

■賛助会員 7,000 円 

（月刊誌両親の集い購読料 350 円を含む） 

 

＜会費＞ 

 

□
■ 

編
集
後
記 

■
□ 

会員の皆さまからの会費は貴重

な活動源です。納入へのご協力を

宜しくお願いします。 

＜北海道守る会事務局

＞ 

会費納入にご協力を！ 
 

小さな声を 

 
大切な声として 

http://hokkaidoumamorukai.g2.xrea.com/

